
燃放烟花爆竹是有历史
渊源的，但随着城市规模和
人口密度不断扩大上升，燃
放烟花爆竹带来的负面效
应，包括大气污染、噪音污
染、人身伤害、火灾等愈发明
显，由此引发的社会问题越
来越受到重视。

“每到春节燃放烟花爆
竹给社区带来的安全风险，
令我们物业宛如‘过劫’。比
如，最常见的纠纷就是鞭炮
崩到车，崩出坑或崩掉漆，业
主就会来找物业公司。虽然
小区有监控，但大年夜那么
多人集中燃放爆竹烟花，很
难从监控视频中看出到底是
哪个人放的鞭炮崩到了车。
由此造成的种种纠纷，既不
利于邻里和睦，也给物业工
作带来了很多困难。”圣东福
地小区物业负责人感慨到，

“这几年禁放烟花爆竹，既让
居民们感到安全，也令物业
感到安心。”

“科技的进步，人们生活
方式的改变，倒逼传统民俗
发生变化。”专家们纷纷表
示，“民俗是与人们的生活方
式相对应的。比如，过去是
全家人齐动手做年夜饭，现
在很多人都改在饭店订年夜
饭了；过去是登门拜年，现在
则是电话、微信拜年。这些
改变恰恰说明了民俗绝不是
一成不变的，是随时代进步

而不断革故鼎新的。”
金坛公安分局相关负责

人表示，禁放烟花爆竹，最重
要的是让家喻户晓、接受新
规，群众知道了燃放烟花爆
竹的危害性，才会自觉不放
炮。”据了解，公安机关通过
入户走访或是开展宣传活
动，让更多群众了解新规。
同时利用传统媒体、新媒体，
以及街道、楼宇、车站等场所
的电子显示屏，宣传禁放烟
花爆竹的范围和违法违规燃
放的危害性及严重后果。呼
吁广大市民遵守禁放规定，
共建文明绿色家园。

正是因为顺应了群众的
期许，烟花爆竹禁放工作才
得到了前所未有的广泛支
持。几年“禁燃禁放”的成绩
充分说明，金坛人已经达成
共识：喜庆吉祥的“年味”，需
要蓝天白云的好“气质”，而
不是燃放烟花爆竹，这是值
得所有金坛人骄傲的共识。
城市在发展，一些旧事物在
蜕变，一些新东西在生长，以
民心所向的新文明为方向，
成风化俗、蝶变重生的金坛，
一定能走在时间前面，成就
明天的光荣。

金坛城区烟花爆竹禁止
燃放区域为钱资湖大道以
北、良常路以南、新丹金溧漕
河以东、金湖路以西所形成
的区域。

禁放烟花爆竹的N个理由
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没有爆竹声没有爆竹声 年味依旧在年味依旧在

过年不放烟花爆竹，年味
就淡了吗？“中国年的真正魅
力是在团圆、祥和、相聚的氛
围里。”市民们这样说。“每年
城区的亮化工程做得很喜庆，
每个地方都张灯结彩，喜气洋
洋的音乐遍布大街小巷，走到
哪里，都是热闹非凡的年味。”
市民王晨说，过年期间，全家
人一起去赶年货大集，回到家
里贴福字、贴对联，用微信、支
付宝抢红包，热闹程度一点没
变少。

“以前买烟花爆竹的钱，

现在都用来买花了，原来过年
是闻硝烟，现在是闻花香。”市
民刘霞说，家人聚在一起吃团
圆饭，看春晚，才更有年味和
意义。还有不少市民表示，现
在春节，一家人会选择看贺岁
片、爬山登高，既轻松又欢乐，
新年充满了喜乐祥和。时代
变了，春节的过法变了，年味
同样温馨。“80 后”孙倩说：“我
感觉大家越来越不拘泥于固
有的过节模式了。现代人工
作繁忙，生活节奏又比较快，
所以对难得的节日长假往往

有着个性化需求。”
临近春节，居住在华城社

区 50 岁的蒋秀兰在家里忙着
腌猪肉、炸肉圆。她说这些都
是年夜饭桌上一定要有的。接
下来，她还要蒸馒头、磨豆腐
……每年过年前，蒋秀兰每天
下班后就会在厨房里忙碌，为
除夕的年夜饭做准备。“以前都
是看妈妈做，后来老人年纪大
了，我主动掌勺。”蒋秀兰说，除
夕一家子团团圆圆，边吃边聊
叙家常，这些传统的年味是永
远不变的。

别样年味依旧

编者按：“爆竹声声辞旧岁”，是过年迎新春的写照。但随着社会环保意识的提高，燃放烟花爆竹带来的污染和安全
问题引起了人们的重视，禁止燃放烟花爆竹也获得大多数市民的支持。乐做“弃炮族”，过绿色环保年。这个传统年俗和
新年俗相结合的春节，将呈现出不一样的新春年味。

融媒体记者 臧风华 余月霞

“这几年过年听不到鞭炮
声了，不用被吵得睡不着觉。”
家住金水湾小区的市民倪月
华说，“以前根本不敢开窗子，
全是放爆竹的硝味，出门必须
带上口罩！”在市民张莹眼里，
现在的春节符合大家对绿色、
清新的向往。“屋里热热闹闹，
屋 外 静 悄 悄 ，每 年 都 能 过 上

‘清新年’！”城区大部分市民
谈起这几年过年的感受时，纷

纷表示城区禁止燃放烟花爆
竹的规定，让原来最为恼人的
烟花爆竹碎屑、刺鼻硝味和四
处飘散的烟灰不再出现，空气
质量和环境卫生明显改善。

1月 25日，在春草塘小区，
市民张波主动将家中的烟花爆
竹上交给了社区工作人员。“在
车库打扫卫生时，发现以前买
的烟花爆竹。”张波说，烟花爆
竹长时间放在家里也不安全，

交给社区统一处理更放心。记
者走访时发现，不少市民表示，
支持禁放工作。南门大街的一
家店主坦言，烟花爆竹不仅污
染大，危险更大。以前每年都
会出现因为燃放烟花爆竹引发
的安全事故，禁放还能极大地
减轻环卫工人的工作量，一举
多得。所以，他全家都非常支
持禁止燃放烟花爆竹。

自我区城区禁止燃放烟花
爆竹以来，春节时期环卫工作得
到了极大的减轻，终日忙碌的环
卫人员也能轻松过大年。以往
每次逢年过节，为保持街道卫
生，环卫工人通常一大早就要开
始清扫，一直持续到中午才能将
街道打扫干净。“如果遇到雨雪
天气，污水将鞭炮纸屑浸湿，又
重又粘，很难清理干净。”从事一
线环卫工作10多年的张师傅表
示，“禁放令”实施后，环卫工人
们高兴坏了，“没有满地的鞭炮
纸屑，工作轻松多了，我非常支
持在城区禁放烟花爆竹。”环卫
工人徐师傅表示，禁止燃放烟花
爆竹也减轻了清运压力。

市民积极响应

“静悄悄”的年也“热闹闹”

我区开展宣传活动，让禁放家喻户晓


